

MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE
REGIÓN DE BIOBÍO

1 PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025

Para la implementación de la Ley Marco de cambio climático y sus instrumentos de gestión, la SEREMI de Medio Ambiente apoyó la elaboración del Plan de Acción Regional (PARCC), a través de la realización de 11 talleres para la participación ciudadana temprana; su involucramiento para la aprobación del anteproyecto en el Comité Regional de Cambio Climático en febrero 2025.

Durante el periodo finalizó el programa de restauración de los servicios ecosistémicos de la Provincia de Arauco, PRELA, instalando 17 sistemas de cosechadores de aguas lluvias, cuatro de ellos en establecimientos educacionales de Cañete y Contulmo, como medidas de seguridad hídrica y adaptación al cambio climático.

En relación con la economía circular y la implementación de la Ley de Responsabilidad Extendida del Productor, se realizaron tres seminarios, enfocados en los reglamentos de envases y embalajes y neumáticos. Además, en el rol de Secretaría Ejecutiva de Residuos, se realizaron reuniones para el monitoreo de los Rellenos Sanitarios en la región. Además, el Fondo para el Reciclaje (FPR) adjudicó \$13.750.000 a la Comuna de Talcahuano, para un proyecto con foco en el reciclaje de residuos orgánicos.

En educación ambiental, actualmente existen 392 establecimientos educacionales con certificación ambiental (SNCAE) vigente en la región, distribuidas en las provincias de Arauco con 70; Biobío con 124 y Concepción con 198 establecimientos certificados. El año 2024 lograron obtener certificación Ambiental un total de 64 establecimientos educacionales, Nivel Básico: 21 establecimientos educacionales, sus distintos niveles: Medio: 32 establecimientos educacionales, nivel de Excelencia, 11 establecimientos y que en mayo de 2025 serán acreditados. En gestión ambiental local, durante el periodo se realizó el apoyo y seguimiento a los procesos de certificación ambiental a 23 municipios de la Región y se espera el ingreso de Santa Juana, Penco, Tomé y Lota al Sistema de certificación (SCAM). Además, en el avance del programa Estado Verde, se pre-acreditó al Teatro Biobío; se acreditó en nivel intermedio al Juzgado de Letras de Cañete y se apoyó su implementación en oficinas de INDAP en Concepción, Yumbel, Cañete, Arauco y Los Ángeles.

Respecto al Fondo de Protección Ambiental (FPA), se finalizaron 10 proyectos adjudicados durante el año 2024, por un total de \$66.000.000, con enfoque en la protección de la biodiversidad, el reciclaje de residuos orgánicos, la agroecología, la educación ambiental. Para este 2025, ya se adjudicaron 13 proyectos, por un total de 98 millones de pesos, de los cuales 5 pertenecen a la línea de Transición Socioecológica Justa de la comuna de Coronel, con enfoque en reciclaje de residuos orgánicos y uso eficiente del agua con una inversión de \$10.000.000 cada uno.

En temas de biodiversidad, entre el 2024 y mayo del 2025 hemos tenido la declaratoria de seis nuevos humedales urbanos: Vasco da Gama en Hualpén, Laguna Recamo-Redacamo en Talcahuano, Colcura en Lota, Huillines – Paraíso en Arauco, Rio Curanilahue en Curanilahue y Cementerio, en Penco. En total, suman 220 hectáreas. Además, se publicó un nuevo Santuario de la Naturaleza, Humedal Tubul Raqui en Arauco, el sexto de la Región y tercero en la Provincia de Arauco, de 935,4 hectáreas de superficie.

Para la conservación de especies, se conformó el grupo de seguimiento del Plan RECOGE del queule y ha comenzado a sesionar a partir del mes de septiembre del 2024. Se han impulsado acciones de comunicación, salidas de educación ambiental, talleres y jornadas de buenas prácticas en torno a esta especie, convocando a 1143 personas en torno a su conservación.

En materia de conservación de paisajes y cuencas hídricas, se diseñó el plan de ordenamiento y gestión territorial para la cuenca del Lago Lanalhue, de manera participativa, en conjunto con su Mesa de Gobernanza. Además, en el marco del Plan Nacional de Restauración se formalizó el compromiso para conformar la Asociación de Municipios para la conservación de los Servicios Ecosistémicos de la cuenca del mismo lago. Asimismo, se conformaron los comités de restauración a escala de paisaje en Florida, Cañete y Contulmo, con diversas instituciones públicas, privadas, organización civil y comunidades Mapuche, para restaurar los paisajes de Florida y cuenca del Lago Lanalhue.

En relación con la agenda de transición socioecológica justa, en junio del 2024 el Consejo de Ministros para la Sustentabilidad y el Cambio Climático aprobó la Norma de Olores para plantas procesadoras recursos hidrobiológicos, la cual fue una de las medidas propuestas por el Consejo de Recuperación Ambiental y Social (CRAS) de Coronel. Entre otras medidas, se consolidó la gestión de residuos en Caleta lo Rojas, pudiendo gestionar una bodega de almacenaje, que permitirá llevar de manera óptima la recolección y almacenamiento de residuos a través de un trabajo colaborativo del CRAS.

En el contexto de transición Hídrica Justa, se realizó el seminario de gobernanza para cuencas, donde participaron diferentes instituciones y actores de la sociedad civil y empresas, para compartir sus experiencias. Se espera seguir apoyando la instalación de la mesa estratégica de recursos hídricos entre mayo y junio del 2025.

En temas de calidad de aire, en agosto 2024 se conformó el comité operativo del primer Plan de Descontaminación Atmosférica para Curanilahue. Además, comenzó la revisión del Plan de Descontaminación Atmosférica para el Gran Concepción. En materia de gestión de episodios críticos (GEC), si bien aumentó el número de episodios, se ha logrado mantener la no ocurrencia de emergencias en el área metropolitana del Gran Concepción y en el caso de Los Ángeles hemos mantenido el número de episodios críticos, a pesar del clima y el crecimiento de la ciudad.

2 PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025 – 2026

En materias asociadas a cambio climático, se espera la aprobación del proyecto definitivo de Plan Regional y se trabajará en la implementación de talleres de capacitación para equipos municipales de las 33 comunas de la región, con el objetivo de apoyar la elaboración sus planes de acción.

En educación ambiental, para el Fondo de Protección Ambiental, durante el segundo semestre 2025, se espera la ejecución y evaluación de 11 nuevos proyectos en la región, por un total de \$98.000.000 y en economía circular el Fondo para el Reciclaje será ejecutado para la comuna de Los Ángeles por un total de \$14.000.000 con el proyecto “Contigo promovemos y valorizamos los residuos orgánicos”

En biodiversidad, se espera la declaratoria de nuevos humedales urbanos, como Rocuant Andalien en Talcahuano y Penco y Laguna La Señoraza, en Laja. Además, se espera la aprobación de una nueva área protegida para la región por parte del Consejo de Ministros para la Sustentabilidad y Cambio Climático denominada Área Marina Protegida Península de Hualpén - Cañón submarino Rio Biobío Hualpén y San Pedro de la Paz, y esperamos tener la presentación del plan de Manejo del Santuario de la Naturaleza de la Península de Hualpén, después de un trabajo de 2 años con el equipo núcleo y de participación ciudadana.

En transición socioecológica justa, se espera contar con el plan maestro para la protección de los Humedales en Coronel y avanzar con el anteproyecto de Norma Secundaria de Calidad Ambiental para el Golfo de Arauco, ambos con una inversión ministerial de \$20.000.000 cada uno. Finalmente,

se realizará la renovación del Consejo, con una nueva gobernanza y vinculación con el Municipio de Coronel.